

Comentarios al artículo: “El orden psíquico como problema: la construcción del concepto de una instancia moral y lo social” de Alvaro Carrión²⁴.

Pedro A. Oróstegui²⁵

Si bien su lectura resulta enriquecedora, durante una parte de esta es desafiante entender cual es el destino de la disertación por el cual nos lleva Carrión, pues toca muchos temas en el camino. Teniendo como punto de partida la metapsicología freudiana, describe las críticas a las que esta innovadora visión fue sometida, por desafiar la racionalidad consciente, tomar la sexualidad como punto de partida en un momento en que era proscrito hablar de ella y finalmente por hacer su definición del síntoma diferente al del modelo curativo médico. También considera que incluso modelos reduccionistas y deterministas actuales, como el científico biólogo, resultan más atractivos dentro de las opciones terapéuticas o incluso las respuestas que pueda encontrar un individuo en otras instancias sociales como la religiosa.

El modelo psicoanalítico no ofrece una solución sencilla y acepta de plano la complejidad del aparato psíquico. Precisamente, esta estructura que propone desde el comienzo Freud también resulta criticada e incluso desechada en ocasiones por ello. Pero finalmente, muchas de estas críticas están basadas en conceptos morales y en costumbres sociales que determinan una posición fija que no quisiera incomodarse con reflexiones complejas. Sin embargo, de donde proviene esta estructura moral social? El autor, basándose en los planteamientos clásicos y el modelo estructural (Yo, Ello y Superyó) plantea que son derivadas del

²⁴ Recibido el 15 de enero de 2024.

²⁵ Psicoanalista Titular de la Asociación Psicoanalítica Colombiana.

conflicto edípico y en el Superyó como estructura se encuentra en enlace entre lo intrapsíquico y lo colectivo, en la medida en que solo después de que ocurre la identificación con el objeto (paterno/materno) es que se crea esta estructura que hereda muchos de los elementos culturales, morales y sociales para luego incluirse en la personalidad individual y hacer parte del conflicto psíquico. No se si cabría entonces a manera didáctica plantear el siguiente dilema: que fue primero, la moral? o el Superyó?